

県親の会より

No. 26

発行所

社会福祉法人親の会
山形県手をつなぐ会
事務所山形市旅籠30番地
1丁目10号
山形県社会福祉会館内

TEL 山形 236572

印刷所
K.K. 誠文堂印刷所

毎日を生きぬいております。思えば先生のこの偉業はもとより亮名でもなく、慈善でもない崇高な人間愛に裏打ちされ、純粹に恵まれないことを達によせられる深く大きな愛情そのものであつたと申せましよう。

先生は生来口数の少ない静かな物を備えた高潔な人格の持主で、その腰の中に、物事のはずをキッパリと分別される芯の強さと逞しい実行力を備えております。

私共は、この先生の遺訓を体して腰をつくってくれました。風をつくっておこにお誓いいたします。

芦川先生との別れのことば

会長 中 村

律

日々お元気そうだった先生が、今は呼んでも返らぬ人になられたとは信じようのない悲しみであり、ふと大きな灯が消えたような限りないとまどいを感じております。

何卒在天の御照導を賜りますようお願い申し上げます。

ここに会員一同を代表し、心から御冥福を祈りつつお別れの言葉といたします。

(昭和五十二年十一月二十二日
栄光園葬における弔詞の中から)

橋本久蔵

生者必滅会者定離は世のならいと申しますが、平素ご健やかなものであつた先生が、しかも医者として栄

光園の園生はもとより、広く市民の医療に仁術の限りを尽してこられた日々を考えた時、まさかご自身が突然の病魔にむしばまれようとは夢想だにしなかつた事であります。

私と先生との出合いは昭和四十二年障害者の福祉が、今ほど高まっていない時代です。「この子等を世の

— 松 風 園 の そ 一 —

発足以来八年間、授産施設・通勤寮と、そしていま更生施設の竣工を真近に控えて一層内容の整備が図られようとしております。

お蔭様で百二十八名

十年ほど前知恵のおくれた人達に生甲斐をもたせる施設をつくろうといふ話が持ち上ったとき、率先して能性を信じて、力強く

の園生はもとより、その親達は人としての可

能性を信じて、力強く



光に」を合言葉に親の会同志の先頭に立って、授産施設栄光園づくりのため奔走されました。

医者としての激務の合い間を縫つて、夜を日についでのご活躍ありました。

「徳は孤ならず……」

先生の高邁な理想と熱い情熱と共に鳴する多数の同志が集まりました。私も当時福社関係の役所に居りましたので、お手伝い申し上げているうちに、先生はじめ同志の方々の意気を感じ、栄光園づくりの仕事に参加させていただきました。

あれ以来十年、いま栄光園は大きく成長しています。姉妹施設の万世通勤寮も二十四名の明るい笑い声に包まれています。

更生施設は先生自らの命名で、松風園と名づけられました。その完成があと旬日とせまつた時に、逝つてしまわれようとは……痛痕の極みであります。

親の会経営の三施設は、吾々の機

能と全県下の期待を集めいま三位一體の活動を始めようとしています。

「もう一度栄光園へいってみたい」死期を感じられたのが、ふともらざ

れた先生のお言葉が、私の頭にこびりついて離れません。その願いに応えして、栄光園にお別れに来ていただきました。声のない柩の中の先生と、ただすすり泣きだけの園生と

の別れでした。

先生の絶える事のない笑顔、こう

と決めたらこでも動かない信念の

強さ、そういうご遺徳にぞつこん心

酔している若い職員の先頭に立つて

私は老骨に鞭打つて頑張る事を誓います。

先生の高邁な理想を

確実に、次の世代に受け継がせるまでは……

施設が安定軌道に乗った時、ゆっくり自適

の生活を……。

それはついにかなえられない夢でした。

奥様はじめ、ご遺族には申し訳ない気持でいっぱいです。

それには、奥様はじめ、ご遺族には申し訳ない気持でいっぱいです。

先生を慕う百余名の園生職員の慟哭が、天國の先生に届くようになります。

「もう一度栄光園へいってみたい」祈りをこめてお別れの辞を申しあげます。

(昭和五十二年十一月二十二日
栄光園葬告別の辞の中から)

松風園だより

栄光園は、各関係機関や団体のご

援助、ご指導により順調に発展の途

をたどりつづけております。

すでに二十四名の園生が、通勤寮を足がかりに、或は家庭から、いろ

三三万円、県補助三、一五〇万円、

米沢市の補助が決り、更に県内一円

からの善意の寄付をいただき、総額

一億三、〇八二万円の予算をもつ

五十二年六月二十八日に着工しま

した。

その間、必ずしも順調に進んだわ

けでなく、いろいろな障害につき当

たりましたが、中村会長さん初め、

建設途中で亡くなられた芦川前園長

先生、山村理事さん、大谷前障害福

祉課長さん、その他の方々のお力で

乗り越えることができました。

五十二年十二月十二日、ようやく

完成いたしました。鉄筋コンクリー

ト造り平屋建、九〇八平方メートルの近代的な素晴らしい建物が、檜林に囲まれ

いろな職場に就職、懸命にがんばつておりますが、一方栄光園の園生の重度化という問題に直面し、栄光園が授産施設としての使命を果たすため三〇%を超える重度者のための施設が欲しい……と更生施設の建設にむかって運動を展開したのが、一昨年秋でした。

この強い要望が認められ、五一年四月、日本自転車振興会補助八、三

二三万円、県補助三、一五〇万円、

その他共同募金会、県内市町村及び

米沢市の補助が決り、更に県内一円

からの善意の寄付をいただき、総額

一億三、〇八二万円の予算をもつ

五十二年六月二十八日に着工しま

した。

その間、必ずしも順調に進んだわ

けでなく、いろいろな障害につき当

たりましたが、中村会長さん初め、

建設途中で亡くなられた芦川前園長

先生、山村理事さん、大谷前障害福

祉課長さん、その他の方々のお力で

乗り越えることができました。

五十二年十二月十二日、ようやく

完成いたしました。鉄筋コンクリー



— 松 風 園 の 2 —

て誕生しました。

芦川前園長先生に一目見ていただ
きたかった……と 東奔西走された
過ぎし日を思い、胸のつまる思いで
した。

職員は栄光園より四名異動しまし
たが、他は百数十名の中から選ばれ
た優秀な職員を配置することができ
たのも幸いでした。

約半月の研修と準備を終え、去る
一月六日第一陣二五名が保護者と福
祉事務所の係員に付添われ、不安な
おももちで入園しました。

明るい暖房のきいた部屋、真新し
い寝具、そして若々しい職員が彼等
を迎えるました。

言葉のない人もいます。一米足ら
ずの短髪症の人もいます。ちょっとと
も落着けない人もいます。夜尿のひ
どい人もいます。

然し彼等は、彼等なりに懸命に生
きようと精一杯の努力をつづけてい
るのです。私どもは入園の日に園生
を前にして

『松風園をあなたの方の楽園に育て
ます』と誓いました。

樂園とはただ遊び、腹一杯食べ、
寝ることでは勿論ありません。自分

のもてる力を十分出し切った喜び、

その結果を周囲から承認されたとき
の充実感、他人の為に役立っている

社会の為に役立っていると自ら感じ
つようになるでしょう。

作業指導はそれらの欲求を満たす

重要な一方法であると考えますが、
そんな施設が樂園であると信じてお
ります。

栄光園に勤務して

指導員 佐藤 清一

栄光園に勤め、三か月になろうと
していません。朝出勤すると、園生た
ちは、元気良く「おはようございま
す」そして、私のスリッパを、ちゃ
んとそろえて待つてくれるのです。

私はこれまで三年近く、一般の会
社で働いてきたのですが、今一番異
なって感じる事は、私自身の内面的
なものです。それは、今までと違つ
て十二分に空氣を満喫し、両手をい

ます。それなのに精薄児を特別な
目で見ている人が多い様ですが、も

っと大きな目を開けて、良く見てほ
ります。

今までの疲れとは、まるで違う充実

しいのです。園生のなかにも、就職
が可能と判断される人も多い様に思
われます。私は食肉加工を担当して

おります。女子が十名と、男子が二
名の、十二名です。園生たちは上手

に包丁を使い、作業を行ない、仕事
の順序も良く知つていて、園生同志
でやかににこにこしながら仕事を

やっております。

私が松風園に勤務して、早くも三
か月近く過ぎようとしていますが、
反省すらしないで終る毎日の連続で
がこの仕事に就くきっかけでした。

こう言うのです。「先生、私たちは
栄光園を卒業されるのか、卒業され
ないのか」と聞くのです。私は「早
く卒業したいのか」と聞くと「うん

早く卒業して、会社にでも行つて働
きたいなあー」と、言つてゐるので
す。私はそれを聞いて、胸が熱くな
る思いでした。よし、それだけの気
持を持つてゐるならば、園生が社会

復帰のできる様、いろんな面から指
導をし、私自身もいろいろ勉強をし
一人でも多くの園生が、社会復帰で
きる様に、頑張つて行こうと決心し

ました。M子さんが一生懸命頑張つ
て、喜こんで卒業して行く様子が、
目に見える様に、これが現実となる

精神的に空虚な所があるのに気付き
ます。私はそれを聞いて、胸が熱くな
ると思いでした。よし、それだけの気
持を持つてゐるならば、園生が社会

復帰のできる様、いろんな面から指
導をし、私自身もいろいろ勉強をし
一人でも多くの園生が、社会復帰で
きる様に、頑張つて行こうと決心し

ました。私はこれまで三年近く、一般の会
社で働いてきたのですが、今一番異
なって感じる事は、私自身の内面的
なものです。それは、今までと違つ
て十二分に空氣を満喫し、両手をい

ます。それなのに精薄児を特別な
目で見ている人が多い様ですが、も

っと大きな目を開けて、良く見てほ
ります。

一日の仕事が終り家へ帰つても、
頑張つて行こうと思つております。

松風園に勤務して

指導員 吉池 道夫

した疲労感を味わう事ができるのであります。外面的な事はもちろん、辛い事もいやな事もたくさん有りますが、大切なのは内面的な事で、外的な事は、それに消化されます。逆に考えればそれは、仕事に対し純粋な気持で対処できている事の様な気がします。

松風園での日常生活で一番強く感じる事は、園生ひとりひとりとの深い心の結び付けの重要さです。こればかりはいくら理論的に机上で勉強しても、決して得られる物ではありません。しかも、非常に難しい事であります。ほめるにしても叱るにしても、皆一様に同じでは、園生の気持は理解できない様に思います。居室指導、教育指導、情操指導、作業指導等を通じて、自分の担当の園生ばかりではなく、すべての園生と話をし、聞いてやり、ひとりひとりそれなりの配り指導し、またグループ指導等を通じ、職員全員一丸となっての上で、気持の接点を見い出す事、これが私達の仕事で、何にもまして大切な事の様に思えます。

私が、今後この仕事を続けていく以上、これらの点に常に留意し、彼等の幸せは、私達の手で創るのだという事を第一に、理論的にも、実際的にも勉強し考え、自分自身の向上と共に、彼等の幸せの為、今後も努力して行きたいと思っています。

園生たちは、私が想像していたよりも、健康状態も良いし、程度もそれほど悪くなかったが、入所者の年齢差というか、高年齢者もいたので驚いた。

入所して次の日から生活・健康・情操指導による園生としての生活が始まつた。園生の一つ一つの行動に対する指導や受け止め方等、いろいろな事に対して戸惑う次第で、これの毎日の中で感じたことは、これか

らを」と思ってやる気だけで、この職場を希望し、運良く指導員として採用された訳だが、福祉に関するすべての事にまだまだ無知で、正直なところ、そんな自分がそういう子供たちを、これからほんとうに指導していくのかどうか、又、その効果があるのだろうかなど、不安ながら一月六日、園生を迎えた。

園生たちは、私が想像していたよりも、健康状態も良いし、程度もそれほど悪くなかったが、入所者の年齢差というか、高年齢者もいたので驚いた。

入所して次の日から生活・健康・情操指導による園生としての生活が始まった。園生の一つ一つの行動に対する指導や受け止め方等、いろいろな事に対して戸惑う次第で、これの毎日の中で感じたことは、これか

らを」と思ってやる気だけで、この職場を希望し、運良く指導員として採用された訳だが、福祉に関するすべての事にまだまだ無知で、正直なところ、そんな自分がそういう子供たちを、これからほんとうに指導していくのかどうか、又、その効果があるのだろうかなど、不安ながら一月六日、園生を迎えた。

園生たちは、私が想像していたよりも、健康状態も良いし、程度もそれほど悪くなかったが、入所者の年齢差というか、高年齢者もいたので驚いた。

人は、ほんとうに人間対人間といつては極端な言い方かもしれないが、根気の勝負じゃないかと思う。

松風園の

園生に接して

指導員

太田 さな江

精神薄弱者の重度――

どんな子供達なのだろうか。自分なりにいろいろ考えて、ひとりひとりの子供たちを想像した。

自分自身「やりがいのある仕事を」と思ってやる気だけで、この職場を希望し、運良く指導員として採用された訳だが、福祉に関するすべての事にまだまだ無知で、正直なところ、そんな自分がそういう子供たちを、これからほんとうに指導していくのかどうか、又、その効果があるのだろうかなど、不安ながら一月六日、園生を迎えた。

園生たちは、私が想像していたよりも、健康状態も良いし、程度もそれほど悪くなかったが、入所者の年齢差というか、高年齢者もいたので驚いた。

芦川先生の急逝されたことを、九月の旅先で知り、一同愕然としたのであった。先生のご容体の良くなかったことかねて聞いて、心配していた矢先きであった。

昭和五十二年度の全国大会は、南国の鹿児島市において開催された。帰形すると、すぐ先生のご靈前に額づいた。いつもながらの笑みを含んだ温顔で、今にも話かけてくださるようと思われてならなかった。ご焼香を終して栄光園に立寄る。いつも事務室でお会いできたのにお姿はない。ひとしお淋しく感じられた。暮

べまでいかないにしても、一般の人達

勢の人たちといらる楽しみを知り、で

きるなら一つの行動にしても、仲間から見よう見まねで覚え、働く喜び

もなく永久に先生とはお会いでき

ないという実感がこみあげてきた。

このたび竣工した更生施設を、先

生は「松風園」と名づけられたが、竣工を待たずに亡くなられたことは

誠に残念に思われる。

栄光園での授産、万世通勤寮から職場へ、そして重度者のために更生

施設、と子どもたちの幸せを、次々と広げてくださった芦川先生の深い

愛情が、松籟の中に感じられてならなかつた。今はただ先生のご冥福を祈るのみである。

(はせがわ)